

## Ciencia&Sociedad

# 2019

llegó a Biobío el programa Audubon Américas de la ONG norteamericana National Audubon Society, dedicada a la conservación de aves y sus sitios importantes.

Natalia Quiero Sanz  
 natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

ONG INTERNACIONAL BUSCA POTENCIAR CAPACIDADES EN BIOBÍO

# Aviturismo: oportunidad para proteger la biodiversidad e impulsar el desarrollo local

La Región del Biobío tiene 86 humedales, ecosistemas clave para la naturaleza y bienestar humano por múltiples beneficios que brindan sus funciones como reservar agua, mitigar eventos naturales extremos, contribuir a la resiliencia climática, albergar hábitats para flora y fauna, promover la biodiversidad, proveer paisajes y sitios para disfrutar actividades.

Y su rol como espacio vital para la avifauna residente y migratoria merece atención especial. Sólo en el Rocuant-Andalién hay más de 100 especies y es una de las áreas del mundo importantes para la conservación de las aves (IBA-Important Bird Area), aunque es uno de los humedales más amenazados en un escenario de gran declive y presión sobre este tipo de ecosistemas por la contaminación, crecimiento urbano y otros factores.

### Rol del aviturismo

Por ello "la Región del Biobío y el humedal Rocuant-Andalién es un sitio prioritario de trabajo en el país", manifestó Javiera Ferreyra, directora para Chile de Audubon Américas, programa de la ONG norteamericana National Audubon Society que se dedica a la conservación de aves y los lugares que necesitan en toda América a través de distintas estrategias y buscando beneficiar también a las personas.

Hace cinco años se aliaron al Ministerio del Medio Ambiente (MMA) e implementan programas para materializar su misión y con atención en promover el turismo de observación de aves: "desarrollar el aviturismo es una de las alternativas para poner en valor y conservar ecosistemas como el Rocuant-Andalién y las aves, y generar oportunidades laborales", aseveró como convicción que nutre la experiencia que han tenido en diversos países y por la que recientemente realizó por primera vez en Chile y Biobío el Curso de Formación de Guías Naturalistas de Aviturismo.

Las aves son uno grupo de fauna fácil de observar y con sus atributos y los paisajes que regalan sus hábitats atraen a muchas personas. Ahí que su diversidad y paisajes locales abran posibilidades de desarrollo sustentable y sostenible que se debe aprovechar.

"Sabemos que el turismo de observación de aves que es bien planificado, regulado y pensado con las comunidades trae muchos beneficios para la conservación. El aviturista y quienes se dedican a esta actividad

El turismo de naturaleza y particularmente la observación de aves interesa a cantidad creciente de personas a nivel global y local. Así, abordar este nicho aparece como oportunidad de beneficio ambiental, económico y social; y Biobío con su diversidad de avifauna y ecosistemas tiene gran potencial que aprovechar.



**BIOBÍO** fue una de las tres regiones donde se realizó por primera vez en Chile el curso que formó guías naturalistas de aviturismo por ONG internacional.

son personas mucho más conscientes de los entornos naturales que otro tipo de turista", sostuvo.

Además, el turismo reporta réditos económicos en particular y puede impulsar otros rubros como el gastronómico, y así el desarrollo local.

### Promover en Chile

Javiera Ferreyra aseveró que la oportunidad e impacto es patente en un contexto donde el aviturismo genera un tan masivo como creciente interés a nivel global y local, por ello

apostaron por su abordaje en distintas aristas.

En 2019 realizaron un primer análisis de mercado del turismo de observación de aves. Según los datos, la llegada de turistas internacionales aumento de 2,8 a 4,5 millones entre 2010 y 2019, y dentro del turismo de naturaleza el aviturismo se reconoció como un nicho especializado con las mayores tasas de crecimiento en los últimos años en Chile, generando más de 62 millones de dólares al año.

Avanzaron en identificar rutas para realizar la actividad. Y recientemente un curso que formó a 31 guías especializados en Biobío, Valparaíso y La Araucanía tras participar del programa de 10 meses que se adaptó para el país por un equipo de Fundación Legado Chile y BirdsChile, abordando diversidad de aristas para potenciar las capacidades del rubro.

### Capacitación

"Es necesario capacitarse en esta área del turismo, porque hay necesidades que cubrir de los turistas nacionales e internacionales interesados en aves. Falta tener mayor oferta y trabajar de forma colaborativa con distintos actores del área gastronómica, del transporte, etcétera", resaltó la directora de la empresa regional de aviturismo ChileBirds y participante del curso Katherine Sanhueza.

El fundador de ChileBirds, Felipe Jara, añadió que "si bien muchos de los que cursamos el programa ya sabíamos que el aviturismo contribuye mucho al desarrollo del turismo sostenible, ahora sabemos que es nuestra misión entregar ese mensaje a otros actores turísticos que no están concentrados en aviturismo, como actores del rubro de la gastronomía, del transporte o del alojamiento".

Y por lo que la experiencia de dedicarse a esta actividad turística y el potencial local de desarrollarla, si bien se ha notado el creciente interés, también se plantea el reto de seguir promoviendo, validando y posicionando al Biobío como destino interesante en el aviturismo.